
一个健全的市场监管体系，必以消费者可以有效监管为支柱。在此基础上，政府的
监管才能发挥效力。也正是因为这样，消协其实更应该支持打假，支持“买一赔十”的打
假行为，逼使食品生产和销售者守法经营。

就目前中国食品安全的现状论，需要尽可能多的消费者去索赔，去监管厂家、商
家。花钱购买商品，就已构成消费行为，至于购买之后用于何种目的，不影响消费的性
质。明知食品有问题而购买，同样是消费行为，除非你说“厂家明知食品有问题而销售”
不是销售。 ——《新京报》

马上评论

锐评

买假索赔
是消费者的
另一种监督
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为了应对当前大学
生就业形势，我市不久
前为尚未就业的大学生
提供 25 个就业见习基
地，近日又出台《关于做
好 2009年普通高校毕业
生就业工作的意见》。

政府为了保证更多的大学生就业，决定由财政
出钱补贴企业招录大学生，并且不设上限。这
让我们感到很欣慰。

众所周知，一个大学生，从入学到大学毕业，
至少需要数万元，给家庭带来很大的经济负担。
尤其对贫困家庭而言，培养一名大学生，往往是倾

尽所有财力，甚至依靠向亲戚朋友借钱或贷款才
能勉强维持孩子的学业。这样，孩子毕业后如果
不能及时就业，不仅不能帮助家庭减轻经济上的
压力和负担，连大学生自己的生活都成问题。从
这一点来讲，如果大学生不能及时就业，无形中就
成了影响社会稳定的不安定因素。

大学生就业难，是一个社会问题，不仅党
和政府要重视，全社会都应该关注，向他们伸出
援助之手。比如，政府人事、劳动部门应密切合
作，把大学毕业生就业工作放在就业工作的突
出位置，积极为他们提供就业指导、推荐介绍等
就业服务；工商、税务等部门应将有关就业优惠
政策落到实处，为大学生自主创业、实现就业创

造良好条件；民营企业和非公有制经济组织，应
主动接纳和吸收大学毕业生，多给他们一些人
文关怀，为他们干事创业搭建平台。

帮助大学生就业，不仅是帮助政府，帮助社
会，其实也是在帮助我们自己。大学生就业牵涉
到千家万户，而一家有一个大学生没有就业，受影
响的就绝不止这个大学生的家庭，可能还会影响
到一些亲戚朋友。所以说，解决大学生就业难，实
际上就是在维护社会稳定，创造社会和谐。

对于大学生就业，我们一定要有一个积极的
态度。我们常说困难没有办法多，而办法毕竟是
人想出来的。只要全社会重视起来，多多创造岗
位，这样，大学生就业就一定大有希望。

热点
话题 84万应届生为啥放弃高考

话题：搞传销祸根在自
己心中

（新浪新闻“下岗就业模范涉传销，自
称蝴蝶夫人发展6万会员”跟帖）

网友发言
荣誉背后是责任！我看很多所谓典

型被树立后，出于利益关系，变成了什么
都是对的完人，让一些谎言越吹越大，危
害越来越大。 重庆网友

我妹妹在桂林临桂县天天拎个蛇皮
袋捡菜叶吃，我去带她回来，她还叫人打
我一顿，说是别断了她百万富翁的路……
疯了！ 广东网友

传销完全利用了人性的弱点，贪欲无
限膨胀，道德底线沦陷。这只是在经济领
域的，想想如果是在政治或宗教中，又会
有什么结果呢？ 广东网友

我曾经参加过传销，是被朋友骗去
的，经我苦口婆心劝了十来天，跟我回来
了。不能怨人家搞传销的，只能怨人们的
头脑太简单，太利欲熏心了。遇到这事一
定要多想一想！ 福建网友

话题：自力更生有时是
逼出来的

（新浪新闻“村民山崖修路10公里，抠
路手模进博物馆”跟帖）

网友发言
好悲凉！我老家也是四川，一条公路

修了6年还是烂泥巴。 上海网友
当地的“公仆们”在干什么? 广东网友
交通局负责人说：“但村民不等不靠，

自发组织修路，我们非常感动，在村民修
路前就派出了技术人员提供技术指导。”
这么说来，成绩还是当官的了？

湖南益阳网友
把县委书记去德国考察的钱拿出来

修路就够了。 江西网友
是不是出过贪污 1000 多万的交通局

局长那个地方？要是，你们就好好反思
吧！ 重庆网友

话题：忽视网络民意的
后果

（网易新闻“山西5县市忽视网民留言
受批”跟帖）

网友发言
忽然之间感觉网民很强大，但仍需努

力。 江苏南京网友
又一个形象工程而已。 江西网友
网民留言有用吗？我反映过几次问

题，都没得到解决。 浙江嘉兴网友
我常年在外工作,偶尔去看一下家乡

杭州富阳的政府网站,发现是空壳,意见栏
根本点不开。 福建福州网友

更需要的是现实解决！现实解决了，
谁还会在网上发布呢！ 江苏苏州网友

话题：杜绝公务车私用
啥招最灵

（网易新闻“湖北荆门市部分公务车
贴标识防私用”跟帖）

网友发言
大幅减少公车数量才是根本。

广东佛山网友
这种办法能解决问题吗？外人看了

知道是公车，怎么知道是公事还是私事？
谁是判官？ 大连网友

好！不过下班送领导赴宴算不算公
车私用呀？ 河南濮阳网友

我们这里2007年就贴公务车标，想法
很好，但不奏效，只是作秀，两年没有处理
过一人。倒是领导与时俱进都考驾照，公
车本来就是配给领导的，所以领导自己开
就是“公车公用”。 宁夏银川网友

“短信门”中的暧昧道白和疑似腐败
网友在江苏化龙巷论坛上发表《苏州惊现

手机门事件，女局长短信显暧昧——想你吻你
（组图详解）》一帖，网友回帖无数。

（6月3日《新快报》）
比暧昧短信更耐人寻味的还有，帖子里披露

了该官员的一些疑似腐败行为。比如，女局长脖
子上挂着一颗钻石项链，手上还戴着钻戒，说“像
这样的钻石，我家有好几颗”。另外，购置价值
300多万元的别墅……简直是一封举报信。

总之，在这起短信风波中，应恪守一个原则，
那就是让私域归私域，公权归公权。属于该官员
的公民权益，别人不能粗暴侵犯；而如果确乎关涉
该官员贪腐行为，发帖人完全有权利发帖，更关键
的是，当地权威部门要积极介入，无论是证实还是
证伪，都应该及时披露真相。

王石川

“微笑的城管”不能一个人在战斗
“最美微笑战士当城管”一文见报并被全

国上百家媒体转载后，“盛于峰当城管”顿时成
为网络热门话题。 （6月3日《重庆晨报》）

公众之所以对“盛于峰当城管”如此关注，
主要源于一直以来对城管的关注，以及盛于
峰在地震救援中的经典一笑。长期以来“城
管”与“微笑”越来越远，锁定在城管脸上的表
情基本上是“皱眉”、“苦脸”。成为城管的盛
于峰能否“把经典微笑留下”？“他这两天执法
的时候，真的是带着笑容的，是真笑，不是做
样子。”

有人说：好的制度才是“亲民衣”，好的制度才
能让城管发自内心地微笑。“坏城管”或“坏摊贩”，
相当大程度上是“制度紧张”造成的。城管改变形
象，唯有“好的制度”来支撑与导航。

冬雪草

银行卡存款不翼而飞不是经济纠纷？
银行卡信息被窃取，25万元存款被转走，市

民胡女士将银行告上法庭。武汉市中级人民法
院认为，该案不属于经济纠纷，有经济犯罪嫌疑，
驳回其诉讼请求。 （6月3日《长江商报》）

胡女士为自己的25万元存款起诉银行，怎么
就不属于经济纠纷？有经济犯罪嫌疑与胡女士维
权有什么关系？法院驳回胡女士的诉讼请求，似
乎成了银行利益的维护者，这让胡女士找谁评理
去？即使胡女士的起诉与经济犯罪之间有着理不
清的瓜葛，法院也可以暂缓判决，等时机成熟，与
经济犯罪一并侦查处理，简单驳回胡女士的正当
诉求，必然让市民郁闷。

由此可见，广州市民存款被盗银行全赔一案，
仍然难以复制。盗版银行卡让银行担责并不可能
一帆风顺，更多法律事务问题还有待厘清。

卞广春

教育部学生
司副司长姜钢说，
今年高考报名人
数约为 1020 万
名，比去年约减少
40万。姜钢否认
高考报名人数减
少主要是因就业
难造成的说法，说
这主要跟适龄人
口减少有关。

1020万考生
中，应届高中毕
业生为 750 万，
这意味着834万
应届高中毕业生
中有 84 万人弃
考。（6月3日《新
京报》）

自我放逐背后的无奈
只有穷人的孩子，才会面对就业危

机、高额的学费，进行愁肠百转的“犹豫”
和“权衡”——上大学合不合算？最终有人
洒两颗酸楚之泪，挥挥手望大学而兴叹。人
往高处走，这是一种朴素的人生愿望，当放
弃高考这一机会之后，改变命运的途径只能
是外出打工，走上与其父辈近乎雷同的人生
轨迹。

考不考大学，是个体的自由，但越来越多
的人被迫放弃考大学，就是令人警惕的自我
放逐。我们要正确品读这种自我放逐背后的
悲苦与无助，以及由此所折射出来的社会底
层人固化危机。

陈一舟

但愿能捅破一些“泡沫”
弃考的出现固然可以说是多元化的社会

有了多元化的选择所致，大学不再是唯一的
选择也的确未必是件坏事，但是，大学性价比
的下降恐怕同样难辞其咎。此外，84万考生
弃考，更是给大学的肆意扩张与跑马圈地敲
响了警钟。

考生数量的回落固然无需被无端放大，
更不必被过度阐释，不过，这至少是对“高校
需求无限，大学扩张有理”的一个明确的信
号，但愿能够戳穿一些谎言，捅破一些泡沫。

武洁

为什么高考人数减少能成为一个公共议
题？为什么不少公众能从中读出社会的危机，
而到了教育主管部门那里，仅仅成了一串冰冷
的数字？这些似乎都不是教育部考虑的事情，
教育部考虑的是如何给高考人数减少戴个“帽
子”，以避免舆论和社会的指责。

教育部的姿态恰恰印证了公众的无力感，
更能激发公众的忧虑，更有可能带来社会教育
危机的加深而不是弱化。高考人数减少之所以
成为公众议题，与该问题是一个结构性社会问
题密切相关，与公民权利和机会密切相关，更与

公众对社会的信心和希望相关。
面对高考人数减少，我们最起码要弄清楚

是哪个阶层的人数在减少？在教育部的回答
中，我们无法找到答案，或者说是有意回避了问
题的实质。

高考人数减少背后的公众无力感在于，这
种现象是下层人群向上流动机会减少的显现，
是社会阶层间流动异化的折射，是社会不公正
传承概率的隐喻。那么，当教育部漠然地说出
高考人数减少源于适龄人口减少，不正是更加
重了公众的无力感和焦虑感吗？ 舒锋

广西大批高三老师上山拜佛，祈祷学生高考出彩。朱慧卿 图

当“高考人数减少”用漠然的语气说出


